三島由紀夫「鏡子の家」論

――作中時間の構成について-

九

内

悠水子

はじめに

「鏡子の家」(S34・9)は、三島由紀夫の作品の中で中期に位置 「鏡子の家」(S3・4~7、9)を「鏡子の家」可行に先立って発表する とたものであり、その創作過程の一部が記された随筆「裸体と衣 になるのであり、その創作過程の一部が記された随筆「裸体と衣 など、早くから期待が寄せられていた作品であった。しかしなが など、早くから期待が寄せられていた作品でもの様日の中で中期に位置

登場人物間の関係性の希薄さが挙げられてきた。田中西二郎氏は

先行論では、「鏡子の家」が失敗作と見なされる要因の一つに、

と思う。

間構造、とりわけ作中時間の流れに着目し、今一度考えていきたい

「鏡子の家」が《かれら四人がそれぞれの生活の圏をもち、その圏

けの作品なのだろうか。本論では、この問題を、「鏡子の家」の時には、であると、評価しつつも、決して交わることのない四つの物語をべつべつに書いたことは、やはり技法上の失敗だったろう。と、個々の物語を別々に展開したことを批判している。このようにと、個々の物語を別々に展開したことを批判している。このようにと、個々の物語を別々に展開したことを批判している。このようにと来の先行論では、単に四つの物語を見なされてきた。果たしてらの統合性をも持たずに成立していると見なされてきた。果たしてらの統合性をも持たずに成立していると見なされてきた。果たしてらの統合性をも持たずに成立していると見なされてきた。果たしてらの統合性をも持たずに成立していると見なされてきた。果たしてらの統合性をも持たずに成立していると見なされてきた。果たしてらの統合性をも持たずに成立していると見なされてきた。果たしている。

— 29 —

は、「鏡子の家」で描かれる季節について、次のような見解を示した。以下の三点がある。吉田昌志氏は、〈「「鏡子の家」における時間」という場合の「時間」の内容は、この小説を一読してあきらかなように、いう場合の「時間」の内容は、この小説を一読してあきらかなように、いう場合の「時間」の内容は、この小説を一読してあきらかなように、いう場合の「時間」の内容は、この小説を一読して、四人の主人公の時間意識について考察をしている。対して、神のない、と行論において、「鏡子の家」の時間についてふれているものに、

凡庸な日常性に過ぎない点で共通している。試験、そして原口の死といったものであるが、それらは何れもについて言えば、冬に起きるのは、花岡との契約、大学の卒業に過ぎの出来事は多くの場合春から夏にかけて起きる。峻吉

理の父の社長就任、等々。 藤子の不倫、或いはまた会社内での出世の見通しを約束する義に於ては、重要事件はすべて冬に起きる。例えば彼の結婚式、に於ては、重要事件はすべて冬に起きる。例えば彼の結婚式、と鏡子との出会いの場面だけである。それに対し清一郎の人生と鏡子との短いエピソード

四季が象徴的意味を持つという仮説は、更に夏雄の物語を見

存在である夏雄に至っては、このような日常世界の完全な外側春から夏にかけて起き、一つとして冬に起きるものはないのである。このことは「夏雄」という名前とも関連があろう。このおる。このことは「夏雄」という名前とも関連があろう。このおる。このことは「夏雄」という名前とも関連があろう。このおる。それに対し、冬は日常性に属している。それは政治や経済の季節れに対し、冬は日常性に属している。それは政治や経済の季節れに対し、冬は日常性に属している。それは政治や経済の季節れに対し、冬は日常性に属している。それは政治や経済の季節れに対し、冬は日常性に属している。というな日常世界の完全な外側を告と収はこの世界とは殆ど関係を持たないし、天使のような日常世界の完全な外側を告といる。

た、彼が水仙の花によって長らく陥っていた神秘主義から現実を回た、彼が水仙の花によって彼の運命は少しずつ変わり始めている。またして妥当なものかどうかには、若干の疑問が残る。例えば、その一つが「夏雄についてはあらゆる事件は春から夏にかけて起き、一つとして冬に起きるものはない」という指摘である。夏雄が秋の展覧会に出品した絵が、N新聞社賞を受賞するのは一月のことであり、この受賞によって彼の運命は少しずつ変わり始めている。また、彼が水仙の花によって長らく陥っていた神秘主義から現実を回出すことが出来ないとした吉田氏に対して、四季の象徴性を主張し出すことが出来ないとした吉田氏に対して、四季の象徴性を主張し出すことが出来ないとしている。

にしか生きていない。

が出てしまうと思われる。復するのは二月の事なのである。四季の象徴というだけでは、齟齬

又、佐藤秀明氏は、〈【鏡子の家】では時代や年齢や時間につい

る)と指摘し、(そこに描かれた時代、年齢、時間の象徴的な意味)発想に基づいて、時間をフィクショナルに構造化しているのであて、実感的で写実的な叙述の方法を採ってはいない。かなり自由な

の解読を試みている。

に入団するに至り、清一郎は赴任先のニューヨークにおいて、同じアチンピラに絡まれて拳を潰しボクサーとしての道を断たれ、右翼団体れる。峻吉は、日本フェザー級チャンピオンのタイトルを手にした晩、くは続かない。六章以下、つまり第二部では彼らの挫折が次々と描かくは続かない。六章以下、つまり第二部では彼らの挫折が次々と描かくは続かない。六章以下、つまり第二部では彼らの挫折が次々と描かくは続かない。六章以下、つまり第二部では彼らの挫折が次々と描かくは続かない。六章以下、つまり第二部では彼らの挫折が次々と描かくは続かない。六章以下、つまり第二部では彼らの挫折が次々と描かくは続かない。六章以下、つまり第二部では彼らの挫折が次々と描かくは続かない。六章以下、つまり第二部では彼らの挫折が次々と描かくに入団するに至り、清一郎は赴任先のニューヨークにおいて、同じアチンピラに絡まれて拳を潰しボクサーとしての道を断たれ、右翼団体ところで「鏡子の家」では、一九五四年から五六年にかけての二年ところで「鏡子の家」では、一九五四年から五六年にかけての二年との大田の流れて、同じアチンピラに絡まれて拳と下、一九五四年から五六年にかけての二年という。

機能を持っていると考えられるのである。以下、具体的な検証に移る。の主人公及び鏡子の持つ時間の類似性こそが、この物語を統合するの主人公及がどの時期に成功と挫折を経験したのか割り出すと、ある共通点が浮かび上がってきた。結論から先に言えば、この、四人のる共通点が浮かび上がってきた。結論から先に言えば、この、四人の人の主人公がどの時期に成功と挫折を経験したのか割り出すと、後が描けなくなるし、收は母の借金のために醜い女高利貸しの清り、絵が描けなくなるし、收は母の借金のために醜い女高利貸しの清り、絵が描けなくなるし、收は母の借金のために醜い女高利貸しの清り、絵が描けなくなるし、収は母の借金のために醜い女高利貸しの清り、絵が描けなくなるし、収は母の借金のために醜い女高利貸しの清り、絵が描けなくなるし、収は母の

.

めた。完成した絵を夏雄は、展覧会に出品した。しに深大寺へ向かう。そこで彼は、落日を見、これを描くことに決一九五四年「七月に入つた或る日」夏雄は、秋の展覧会の画材探夏雄の場合、運命は次のように展開される。

夏雄の「落日」は秋の展覧会で非常な評判をとつた。(五)

する折が多くなつた、彼はすぐさういふ生活に飽きた。(五)は世間的に有名になつた。たくさんの人に会つたり話をしたり今年に入つて匆々『落日』がN新聞社賞を受けたので、夏雄

この絵は、一九五四年秋の展覧会で評判を取り、翌五五年の一月

会の為のスケッチに行った富士で樹海を見て以来、神秘主義にはまパートの住人で同性愛者のフランクに妻を寝取られる。夏雄は展覧

に関わらず、彼は有名人となり、有名税とでも言うべき体験をする入れた夏雄はこれに興味を示すでもなかったが、好むと好まざるとにはN新聞社賞を受賞、彼は一気に名声を手に入れる。名声を手に

ことになる。

「あれ、たしかに、山形夏雄だわ。売り出したと思つて、いい気

なもんね」

とがなかつたのである。
夏雄はわが耳を疑つた。この種の言葉を人の口からきいたこ

の約半年もの間、この泥沼にはまりこんでいたのであった。

次に、收について見てみたい。彼の運命は次のように展開される。

自分が傷つくよりも先に、彼を愕かせたことは、何一つ悪い

若者たちを傷つけてゐたといふ発見である。こととしないのに、自分の些細な名声が、世間のどこかであの

大袈裟にいへば一種の失寵のやうに彼の心に響いた。(五)この若者たちに、自分が確実に愛されてゐないといふ思ひは、

覧会の為に、今度は富士の樹海へと出かけた。そこで彼は、樹海を次の絵に挑戦する。一九五五年「七月十日」、夏雄は再び、秋の展ったが、そうではなかったことを知ったのであった。しかし彼は、ある。彼はこれまで、誰からも愛される人間であることを疑わなか更雄は、自分の知らない人からの、自分に対する陰口を聞くので

見て戦慄する。今まで夏雄の目に見えていた単純で簡素で秩序だっ

く話す必要はないだらう」と語っていることから、五六年二月までく話す必要はないだらう」と語っていることから、五六年二月まで近くに、「僕が一日一日現実を快復して、今かうして君の前に元気流にはまり込んでしまう。夏雄は、鏡子の家を最後に訪問した際、沼にはまり込んでしまう。夏雄は、鏡子の家を最後に訪問した際、江はそんな彼に神秘の世界を知らしめ、やがて夏雄はこの神秘の泥には手が消え失せてしまったのである。彼は、絵が描けなくなってた世界が消え失せてしまったのである。彼は、絵が描けなくなって

ある武井に手ほどきされ、重量挙げを始めた。「骨が太い」から心配すえたのである。こうして一九五四年「五月はじめ」、收は大学の先輩でえたのである。こうして一九五四年「五月はじめ」、收は大学の先輩でことが出来る、自分の存在の堅固な証明を眺めることが出来る、と考ことが出来る、自分の存在の堅固な証明を眺めることが出来る、と考えたのである。こうして一九五四年「五月はじめ」、収は大学の先輩で表れ、重量挙げを始めた。「骨が太い」から心配す続いる。

さずに、ジム通ひをつづけてかうなつたのである。依然として馴れてゐた彼が、ここ三月半といふもの、一週三回づつを欠か不こには新たに生れた筋肉が輝やいてゐた。あれほど無為に

ることはないという武井の言葉通り、收は見違えるほど逞しくなる。

けてゐた。彼はしばらく自分の顔を愛することを休んで、かう 舞台の役がつかぬあひだに、 て来てゐた。 筋肉はすこしづつ空気を彼の輪郭の周囲へおしの 一方微妙な確実さで、筋肉は増し

手にした収は必然的に、ジムの仲間たちと過ごす時間が増えてゆ く。彼の母は、金貸しから借りた資金を元に服飾店を喫茶店へと改 述から、八月下旬であることが分かるだろう。このように、肉体を 右に挙げたのは、民子の別荘での記述である。「三月半」という記 して盆栽のやうにわが手で養つてゐる筋肉のはうを愛した。(三)

はどんな野心の代りをもしたのである。(五) 決して訪れない「役」のことを思ひ煩ふ必要もなかつた。筋肉 かういふ連中とゐるとき、 收は疑ひもなく幸福だつた。彼を 装していたが、この店へ収はジム仲間を連れて来ていたのである。

入れてから約半年、彼は、役がつかないことを思い煩う必要もなく 時期が一九五五年の三月下旬であることが分かる。收が筋肉を手に かりも前の古いニュース」であるという記述があることから、この 首相マレンコフ辞任の話題が出てくる。また、これが「一ト月半ば なり、幸福を感じていた。しかしながら、そこへ訪ねてきた夏雄と 收とジムの仲間、つまり收と「筋肉の友」との会話の中に、ソ連

> ように成されるのである。 武井の会話の中で、この後收が体験する恐るべき事件の予言が次の

性の保障なのである。作品の本質とは、超時間性に他ならない 品とは、目に見える美とはちがつて、目に見える美をおもてに のだ。もし人間の肉体が芸術作品だと仮定しても、時間に蝕ま 示しながら、実はそれ自体は目に見えない、単なる時間的耐久 夏雄はこんな議論に子供らしい危険を感じた。第一、芸術作

でもしこの仮定が成立つとすれば、最上の条件の時における自 れて衰退してゆく傾向を阻止することはできないだらう。そこ

殺だけが、それを衰退から救ふだらう。(中略)

「そんなに筋肉が大切なら、年をとらないうちに、一等美しいと たうとう耐へかねて、夏雄はかう言つた。

きに自殺してしまへばいいんです.

雄をはじめて見る收が、愕きの目を向けた。(五) てゐたので、一同が黙つて顏を見合はすよりさきに、こんな夏 夏雄の語気はいつになく強く、いつになく怒気をあらはにし

二倍に膨れ上がり、店には愚連隊が借金の催促に度々訪れるように 果たして收はこの予言通り「一等美しいときに自殺」してしま 收の母が借りた金は、利息を払いに行かなかったために元金の

う。

伎座公演を母と見に行った。そして鏡子の家で、快楽の秘密を鏡子との逢い引きを続けるうち、彼女と共に怖ろしい遊戯にのめり込むとの逢い引きを続けるうち、彼女と共に怖ろしい遊戯にのめり込むとの逢い引きを続けるうち、彼女と共に怖ろしい遊戯にのめり込むとの逢い引きを続けるうち、彼女と共に怖ろしい遊戯にのめり込むとの逢い引きを決ける。こうして清美の情夫となった收は、清美なっていた。窮してしまった親子であったが、醜い高利貸しの女清

は、こう。続いて、清一郎について見てみよう。彼の運命は次のように展開

わけではない

に語り残し、情死を遂げたのである。

の代表委員の一人である大垣弥七夫妻が立つた。(四)れた。藤子の意見で宴はカクテル・ビュフェの形式になり、招れた。藤子の意見で宴はカクテル・ビュフェの形式になり、招れた。藤子の意見で宴はカクテル・ビュフェの形式になり、招い、藤子の意見で宴はカクテル・ビュフェの形式になり、招い、「神人には庫崎の先輩で元総理大臣で、今度の新党準備会で、「中人には庫崎の先輩で元総理大臣で、今度の新党準備会で、「四)

は、幸先のいいスタートを切ることになった。やがて清一郎は、英仲人、大垣弥七の政敵である吉田茂が内閣総辞職をし、清一郎夫妻年十二月七日に取り行われた。この日、新党準備会の代表を務める山川物産副社長庫崎弦三の娘藤子と清一郎の結婚式は、一九五四

会話の能力を評価され、ニューヨークへ転勤する。

11年7月1日でであり

鏡子宛の手紙は細大洩らさぬ身辺報告で、薄い航空用便箋に

正確な細字が詰つてゐた。

従順で優秀だつたからにすぎず、自分から汚い運動なんかした詳しい事情は発つ前に話す暇がなかつた。これは要するに僕が「どうして僕がニューヨークへ転勤するやうになつたか、その

【マクシム】の中に、痛いことが書いてあつた。 【さも朴訥らし力と考へられてゐるのに、僕はその例外なんだ。いつか読んだが少々喋れるのだ。外国語の会話が出来ることは通例軽薄な能君も知つての通り、僕は朴訥この上ない青年で、しかも英語

く装ふのは、微妙なペテンである」とさ。(後略)」(六)

くことになるかもしれないんだ」と告げていることから、清一郎が である。峻吉は、鏡子に、清一郎が鏡子に「もうぢき、外国へ行 に行われた峻吉の試合の日、清一郎が鏡子に「もうぢき、外国へ行 に行われた峻吉のは、その前後にある夏雄・収の話から考えて のまりまする。

のである。この、機上からの清一郎の手紙は更に次のように続く。ニューヨークへ赴任したのは一九五五年六月頃のことと推測される

まつた。 かうして僕のニューヨーク転勤は、上層部では早々と決つてし

書や噂の数々を持ち出してきて反対した。(六) 書や噂の数々を持ち出してきて反対した。(六) 書や噂の数々を持ち出してきて反対した。(六)

によって「評判が幾分か落ちた」ものの、「単純な快男児タイプ」ニューヨーク行きは栄転であった。しかしながら、藤子との結婚

として概ね社員から好印象を持たれていた清一郎の社内での立場は、として概ね社員から好印象を持たれていた清一郎は知っていた 住人で同性愛者のフランクだった。その事実を清一郎は知っていた住人で同性愛者のフランクだった。その事実を清一郎は知っていた住人で同性愛者のフランクだった。その事実を清一郎は知っていた住人で同性愛者のフランクだった。その事実を清一郎は知っていたが、藤子は知らなかった。同性愛者に自分の妻を寝取られるというが、藤子は知らなかった。同性愛者に自分の妻を寝取られるというが、藤子は知らなかった。同性愛者に自分の妻を寝取られるというが、藤子は知らなかった。同性愛者に自分の妻を寝取られるというが、藤子は知らなかった。同性愛者に自分の妻を寝取られるというが、藤子は知らなかった。同性愛者に自分の妻を寝取られるという事と問づけた。「格好な切り札」つまり、フランクが同性愛者という事というない。

の資格があった。当然のごとく峻吉は勝利を収め、タイトルを手にの資格があった。当然のごとく峻吉は勝利を収めた峻吉には挑戦者の一九五五年十月に、峻吉は全日本フェザー級チャンピオンに挑戦の一九五五年十月に、峻吉は全日本フェザー級チャンピオンに挑戦の一九五五年四月二四日、峻吉のプロ転向戦からわずか半年後のでもあるが、夏までに八回戦で二度勝利を収めた峻吉には挑戦者といるが、夏までに八回戦で二度勝利を収め、タイトルを手にの資格があった。当然のごとく峻吉は勝利を収め、タイトルを手にの資格があった。当然のごとく峻吉は勝利を収め、タイトルを手にの資格があった。当然のごとく峻吉は勝利を収め、タイトルを手にの資格があった。当然のごとく峻吉は勝利を収め、タイトルを手にの資格があった。当然の道とく峻吉は勝利を収め、タイトルを手にの資格があった。当然の世紀の世紀の東京にはいるがあった。当然の道をはいるがあった。

最後に、峻吉について見てみよう。彼の運命は次のように展開する。

社長花岡と、八代拳会長に連れられ、酒場やキャバレエをまわったし、チャンピオンベルトを与えられる。スポンサーである東洋製瓶

峻吉は、大学の応援団長であった正木に勧められるまま、右翼団体してしまうのである。こうして、ボクサーとしての前途を断たれたう歓迎にあった。しかしながら、峻吉にも悲劇が待ちかまえてい彼は、行く先々で、祝杯を挙げられたり、握手を求められたりとい彼は、行く先々で、祝杯を挙げられたり、握手を求められたりとい

「峻ちやん!峻ちやんぢやないの」

の盡忠会に幹部団員として入隊するのである。

に屹立して、体全体で何か屈辱的なことを命令してゐるやうにてゐた。制服がはち切れるほど肥つたその体は、二人の女の前かし制服を着た峻吉の顏には、野卑ななまなましい精力が溢れかと制服を着た峻古がと知ると、忽ち幻想を破られた感じがした。し

見えた。(十)

りきっており、かつてのスポーツ選手の面影をそこに見出すことがに信濃駅前にいた峻吉を目撃する。制服に身を包まれた彼の体は肥ことを告げられた光子と民子は、その帰り道で、盡忠会の仲間と共を持ったこと、また夫が帰ってくるので以後友達付き合いはしない一九五六年四月始め、鏡子の家を訪問し、鏡子から、夏雄と関係

Ħ

あったし、民子と收そして夏雄はナイトクラブへ出かけてしまって

二度目の情事は、峻吉の祝賀会が行われた一九五五年四月二四

鏡子の家で起きる。峻吉と光子はすでに奥の日本間の床の中で

いた。居間で、清一郎からニューヨークへ転勤するかも知れないと

出来なくなっていたのであった。

Ξ

中盤、結末において起きる三件の情事に見て取ることが出来よう。 子についても同様のことが言えるのだ。鏡子の運命の変化は、冒頭、 成功から約半年で、運命が頂点を極めていることに気付くであろう。 成功から約半年で、運命が頂点を極めていることに気付くであろう。 成功から約半年で、運命が頂点を極めていることに気付くであろう。 成功から約半年で、運命が頂点を極めていることに気付くであろう。 成功から約半年で、運命が頂点を極めていることに気付くであろう。 成功から約半年で、運命が頂点を極めていることが出来よう。

巡し、鏡子も強いて求めることはせず、関係は成立しなかった。れた。しかしながら、童貞である夏雄は鏡子と関係を持つことを逡見雄と鏡子はそれぞれ別室を取る。その夜、鏡子は夏雄の部屋を訪出かける。ホテルでは、收は光子と、峻吉は民子と同室であったが、出かける。ホテルでは、收は光子と、峻吉は民子と同室であったが、出かける。ホテルで起きる。夏雄、收、峻吉、光子と民子そして鏡子の五人は、箱根へ旅行にる。夏雄、收、峻吉、光子と民子そして鏡子の五人は、箱根のホテルで起き一度目の情事は、一九五四年四月はじめ、箱根のホテルで起き

たもや関係が成立しなかった。 ら鏡子の寝室へ二人が向かったところで、真砂子の邪魔が入り、まて一度も見せなかつたやうな身振り」で清一郎を誘う。しかしなが聞かされた鏡子は、峻吉と民子のいる日本間へ視線をやり、「かつ

が、翌年四月に峻吉が成功を収める。次に、一九五五年一月に夏雄 う。まず、一九五四年七月に夏雄が、八月に收が、一二月に清一郎 よって無惨にもぶち壊しになる様が、そして結末では夏雄との情事 る。このように、冒頭では、鏡子の無秩序な生き方が、中盤では、少 雄に、女を教えてあげようと、鏡子が誘い、情事は遂行されたのであ 日前の鏡子の家で起きた。メキシコに行く前に別れを告げに来た夏 ラインが、二年間に渡り連続して引かれ、それが全体として、鏡子 翌年四月に峻吉が挫折する。つまり、夏雄から峻吉へという運命の して、一九五五年七月に夏雄が、八月に收が、十二月に清一郎が、 が、三月に收が、六月に清一郎が、十月に峻吉が頂点を極める。そ イクルではあるものの、四人の主人公と同じ軌跡をたどるのである。 による無秩序との決別が、それぞれ描かれる。鏡子の運命も、二年サ なからず思いを寄せる清一郎との情事の成り行きとそれが真砂子に た運命の変化をなだらかに描く、という大きな構成を、「鏡子の家」 の運命が象徴するような二年サイクルの、成功・頂点・挫折といっ そして三度目の情事は、一九五六年四月はじめ、夫が帰ってくる数 ここで、今一度四人の主人公の成功と挫折の時期をまとめてみよ

図示すると表一のようになる。の作中時間が持っていると指摘できるのではないだろうか。これを

表 1

+			九		八		七		六		五				<u>u</u>				Ξ			=	Ŀ	章	
Д	Ξ	Ξ	_	+:	+	+	九	八	七	*	五	国	Ξ	=	_	+11	+1	+	九	八	七	ㅊ	五	四	,
									樹海			-			受賞						落日				į
									⊭	\downarrow		\sim	\bigvee	\sim	\approx	\swarrow	8	\sim	\approx	8	A				i
								情死					幸福							肉体					ľ
								ĺ≈		\swarrow		\downarrow	\geqslant	8	\sim	L	\downarrow		\sim	₹					1
_	-			不義					_	栄転						結婚									ļ
				* &	\downarrow	Į,	Ĺ		L			\approx	\bigvee	\sim	\approx	W.									
一右翼 №						王者						勝利				<u> </u>									
	\downarrow	\downarrow	Ļ	\sim	\downarrow	Į_		\downarrow	\downarrow	ļ	\downarrow	Na Na													
情事		-	_		-	-		\vdash	-			情事	-		-	-			-				l	情事	
k	\downarrow	L	\downarrow		L	$\stackrel{\smile}{\sim}$	\downarrow		\bigvee	\swarrow		\downarrow	\downarrow_{\sim}	\sim	\sim	\downarrow	\downarrow	\downarrow	\swarrow			Ļ	 ≪	ļ	ŀ

以上見てきたような「鏡子の家」における時間構造は、どういう以上見てきたような「鏡子の家」創作ノート」からは、作者が意味を持つのだろうか。「「鏡子の家」創作ノート」からは、作者が1年四月までの四年間で構想されていたことが分かる。そして、四三年四月までの四年間で構想されていたことが分かる。そして、四三年四月までの四年間で構想されていたことが分かる。そして、四三十二年四月までの四年間で構想されていたことが分かる。そして、四三年の代されたと考えられる。つまり、作中時間を、一年ないしは二年合化されたと考えられる。つまり、作中時間を、一年ないしは二年合化されたと考えられる。つまり、作中時間を、一年ないしは二年合化されたと考えられる。つまり、作中時間を、一年ないしは二年合化されたと考えられる。つまり、作中時間を、一年ないしは二年合化されたと考えられる。

には、「鏡子の家」における「時間」についての記述も読みとれる繁がる、「時間」についての記述が見られる。そして私は更にここれている。そして、この「饗宴」の腹案としてメモされた部分にれている。そして、この「饗宴」の腹案としてメモされた部分には、三島自身が後に述懐しているように後の長編「豊饒の海」へとは、三島自身が後に述懐しているように後の長編「豊饒の海」へとは、三島自身が後に述懐しているように後の長編「豊饒の海」へとは、三島自身が後に述懐しているように後の長編「豊饒の海」へといるような、三島の時間意識は、「「禁色」創作ノート」にも見るこのような、三島の時間意識は、「禁色」創作ノート」にも見るこのような、三島の時間意識は、「禁色」創作ノート」にも見る

○同時性 一定時間=持時間を一人一人等分に与へ、それを

右の一節は先に述べたように「饗宴」の構想メモであり、「鏡子の家」にも通じているのではないかと思われる部分である。「鏡子の家」では、四人の主人公それぞれの物語を裁断しつつ描きながの家」では、四人の主人公それぞれの物語を裁断しつつ描きながの家」では、四人の主人公それぞれの物語を裁断しつつ描きながの家」では、四人の主人公それぞれの物語を裁断しつつ描きながの家」では、四人の主人公それぞれの物語を裁断しつつ描きながのおいである。「鏡子の家」が出版され不評が相次いだ時期十五年である。これは「鏡子の家」が出版され不評が相次いだ時期十五年である。これは「鏡子の家」が出版され不評が相次いだ時期とちょうど重なる。「鏡子の家」が出版されてかった、この時間はなが物語を統合するという試みは、生まれも育ちも無関係な四人の少年少女らが、二十年の生涯という共通の持時間を与えられ、次々と転生することで物語が繋がってゆく「豊饒の海」の時間構成へと受け継がれていったのではないだろうか。

構成の優劣と作品の評価は必ずしも一致しない。そういった意味

る過程としては、内容・方法そのいずれにとっても看過できない問家」はもっと重要視されていいはずである。特に「豊饒の海」へ至れない。しかしながら、三島文学を通して考えるならば「鏡子ので「鏡子の家」は失敗作であったという評価は免れ得ないのかも知

題を含んでいるのではないだろうか。

して次のように述べる。という問題に帰着する、ときながら何故又いかに去術に携はるか」という問題、「われわれが生きながら何故又いかに小説を書くか」という問題、「われわれが生非常に固執していた。彼は、「小説固有の問題」は、「われわれが生非常に固執していた。彼は、「小説固有の問題、つまり方法論に対して小説を書くにあたって三島は構成の問題、つまり方法論に対して

するところで巻を閉ぢる。だ。プルウストの「失はれし時」は、話者がこの方法論を発見だ。プルウストの「失はれし時」は、話者がこの方法論を発見うな方法論と型式を自らのうちにそなへた芸術とちがふところ小説とは、本質的に、方法論を模索する芸術である。戯曲のや小説とは、本質的に、方法論を模索する芸術である。戯曲のや

もの、言うなれば内容論に限られており、方法論における比較検討解く研究もなされてはいるものの、いずれも人物論と絡めた方向の石崎等氏をはじめとして、「鏡子の家」と「豊饒の海」の関連をまた「豊饒の海」へ至る過程として、もっと評価されるべきである。「鏡子の家」は、この三島の文学論を解明する重要な作品として、

文学における「鏡子の家」の位置づけを図ることが必要となってく析のみならず、他作品のノートも含めた総合的な検証により、三島はまだ十分とは言えない。今後は、「「鏡子の家」創作ノート」の分

注

ると思われる。

- (一) 田中西二郎「解説」(53)・8 新潮文庫)
- (二) 村松剛 [三島由紀夫の世界] (H2・9 新潮文庫]
- (三) 吉田昌志「三島由紀夫論—【鏡子の家】を続って—」(S54・3 【青

山語文 9)

スクー「鏡子の家」の解読」(S61・5 【ユリイカ】18(5) (四) イルメラ・日地谷=キルシュネライト (相沢啓一訳)「象徴のアラベ

(五)佐藤秀明「移りゆく時代の表現―【鏡子の家】論―」(『三島由紀夫論

- 「創作ノート」には見あたらない。何故四年を二年に縮めたのか、その(六)但し、四年から二年への変更を示唆する箇所は、全集に抄録された集1三島由紀夫の時代』〈H3・3 勉誠出版〉所収)
- へという時代背景もその一つとして考えられるだろう。 採用された「もはや戦後ではない」に象徴される、混迷期から転換期春秋」S31・2)であり、昭和三十一年七月に出された経済白書にも理由を求めることは容易ではないが、中野好夫の論文タイトル(「文芸理由を求めることは容易ではないが、中野好夫の論文タイトル(「文芸
- (七) 田中美代子「解題」(決定版三島由紀夫全集第七巻)
- (九) 三島由紀夫「小説家の休暇」(S30・11 講談社)(八) 三島由紀夫「『豊饒の海』について」(S44・2・26 毎日新
- 紀夫」〈S6・11 有精堂〉所収〉。石崎氏は「春の雪」に夏雄を、「奔(十)石崎等「審美的ニヒリズムの終焉」(『日本文学研究資料叢書 三島由)、 ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

「暁の寺」に鏡子を、「天人五衰」に清一郎を辿れるとしている。 夫論のうち―」S58・10【文学界】37㎞)氏は、「春の雪」に夏雄を、 る。これに対し、奥野健男(「「鏡子の家」と「豊饒の海」―三島由紀 馬」に峻吉を、「天人五衰」に收を、そして本多に清一郎を辿ってい

ご教示頂下さった皆様に厚く御礼申し上げます。 六月十七日 於広島大学)における口頭発表に加筆したものである。席上、 「鏡子の家」本文、及び「創作ノート」は『決定版三島由紀夫全集』(H3・ 本稿は、平成十三年度広島大学国語国文学会春期研究集会(平成十三年度

48・4~51・6 新潮社)に拠る。引用文中の傍線は私に付した。 ―くない・ゆみこ、本学大学院博士課程後期在学―

11~ 新潮社)に、その他の三島由紀夫の文章は全て【三島由紀夫全集】(S